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مصطفى العدوي

قل هذه سبيلي. ادعو الى الله. على بصيرة انا ومن من اتبعني وسبحان الله وما انا من المشركين    السلام عليكم ورحمة الله وبركاته
بسم الله والحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله وبعد

فمع درس من دروس الصحيح المسند من الاحاديث القدسية تحت باب كنز من كنوز الجنة اعرض الحاكم بسند حسن الى ابي هريرة
رضي الله عنه ان رسول الله صلى الله عليه وسلم قال

الا اعلمك او قال الا ادلك على كلمة من تحت العرش من كنز الجنة الا ادلك على كلمة من تحت العرش من كنز الجنة تقول لا حول ولا
قوة الا بالله

فيقول الله عز وجل اسلم عبدي واستسلم الشاهد منه لكونه حديث قدسي قول الله تعالى اذا قال العبد لا حول ولا قوة الا بالله اسلم
عبدي واستسلم والا فالحديس في الصحيحين من طريق اخر من حديث ابي موسى الاشعري

رضي الله عنه ان النبي صلى الله عليه وسلم قال له يا ابا موسى هل ادلك على كلمة هي كنز من كنوز الجنة قل لا حول ولا قوة الا
بالله

في انها كنز من كنوز الجنة لكن الاضافة هنا ان العبد اذا قالها قال الله عز وجل اسلم عبدي واستسلم اويلدردر بنا ان نلقي الضوء حول
معنى كلمة لا حول ولا قوة الا بالله

فانها عظيمة المعنى من معاني لا حول لا تحول لا تحول لشيء عن شيء الا اذا حوله الله ولا قوة لشيء على شيء الا اذا قواه الله فلا
تحول من الطاعة الى المعصية الا اذا حولنا الله

ولا تحول من المعصية الى الطاعة الا اذا حولنا الله ولا تحول لشخص عن وظيفته الا اذا حوله الله ولا تحول لملك عن ملكه الا اذا
حوله الله ولا تحول لجار يؤذيك عنك الا اذا حوله الله

ولا تحول لقلب من محبة الى بغض ومن بغض الى محبة الا اذا حولك الله لقد قال الصديق يوسف صلى الله عليه وسلم والا تصرف
عني كيدهن اصبو اليهن واكن من الجاهلين

فلن يتحول قلب الشخص من محبة الى بغض او من بغض الى محبة الا اذا حوله الله سبحانه وتعالى قد يكون الشخص مثلا خاصة
شباب هذه الايام معجبا بفتاة هي دميمة ولكنه

يراها حسناء ونعم بها ومغرم بها تذكره يا اخي الفتاة ليست بطيبة. الفتاة فطساء الفتاة جدعاء الفتاة بها وبها ما يستطيع التحول كما
قال شاعر احب امرأة سوداء احببت لحبها السودان حتى حببت لحبها سود الكلاب

فلا يستطيع ان يتحول بقلبه عنها الا اذا حوله الله ولا يستطيع ان يتحول كذلك من بغض الى محبة الا اذا حوله الله ولا تحول لقوم
عن قوم الا اذا حولهم الله. قال تعالى

يا ايها الذين امنوا اذكروا نعمة الله عليكم. ما هذه النعمة؟ اذ هم قوم ان يبسطوا اليكم ايديهم. فكف عنكم وكذلك قال تعالى ولو شاء
الله لسلطهم عليكم فالذي يكف اذى الكفار عنا هو الله

الذي يكف اذى الاشرار عنا هو الله فلا انكفاف للاشرار عنا الا اذا كفاهم الله ولا قوة لنا على قتالهم الا اذا قوانا الله ففي الجملة من
معاني لا حول اي لا تحول

لا تحول لشيء عن شيء الا اذا حوله الله فبهذا يتضح بعض معنى قولنا لا حول الا بالله وكذلك لا قوة الا بالله معناها لا قوة لشيء على
شيء الا اذا قواه الله

فلا قوة لقنبلة على انفجار ولا على اصابة هدف الا اذا قواها الله ولا قوة لشخص لسهم على النفاذ في النفاذ في الرمية الا بالله وما
رميت اذ رميت ولكن الله رمى

ولا قوة لطالب على الحفظ الا اذا قواه الله وان حفظ لا قوة له على اخراج ما عنده من حفظ الا بالله قد يحفظ الشخص ولن يستطيع
ان يحفظ الا اذا اعانه الله

ولكن يأتي عند الاختبار لا يستطيع ان يخرج المعلومة الا بالله لا قوة لمصل على الصلاة الا اذا قواه الله ولذا فانا نقول ربي اعني على
ذكرك وشكرك وحسن عبادتك
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ولا قوة لداع على الدعاء الا بالله ولذلك فنحن نسأل الله العون على الدعاء ولا ازن لاحد بالدعوة الى الى الله الا اذا اذن الله بذلك قال
تعالى لرسوله وداعيا الى الله باذنه وسراجا منيرا

وقال الله تعالى ان علينا جمعه وقرآنه. علينا ان نجمع لك القرآن في صدرك ثم بعد يقول فاذا قارنه فاتبعوا قرآنه ثم ان علينا بيانا. فقد
تستطيع قد يمكنك الله من الحفز. ولكن لا تستطيع ان تبث ما عندك الا بالله

نحن نقول بحديث رسول الله رب اعني على ذكرك وشكرك وحسن عبادتك. فلن نعان على الذكر الا اذا نمى الله لا قوة لي لنجار على
نجارته الا بالله. لا قوة لعالم على القاء المحاضرة الا اذا قواه الله

لا قوة لجيش على جيش الا اذا قواه الله. لا قوة لحاكم على المحكومين الا اذا قواه الله. ففي جملة لا قوة لشيء على شيء ابدا الا اذا
اعانه الله. فلذا نقول رب اوزعني ان اشكر

نعمتك التي انعمت علي وعلى والدي وان اعمل صالحا ترضاه وادخلني برحمتك في عبادك الصالحين. وسمعتم قوله تعالى وما اذ
رميت ولكن الله رمى فلا قوة لحافظ على الحفظ الا اذا قواه الله. ولا قوة لطبيب على تشخيص المرض الا اذا قواه الله

ولا قوة لطبيب على اجراء عملية جراحية الا اذا قواه الله. ولا قوة للاعب حتى لاعب الكرة على احراز هدف الا اذا قواه الله ولا قوة
لمصارع على خصمه الا اذا قواه الله. ولا قوة لمؤلف على التأليف الا اذا قواه الله

وهكذا فلا قوة لشيء ابدا على شيء الا اذا قواه الله واعانه الله ولذا كم ترى من شخص اوتي من الذكاء ما اوتي. وفي ذات الوقت اوتي
من الفقر ما اوتي. فلا

قوة له على تحصيل المال الا اذا قواه الله. وقد تجد شخصا اخر قليل الفهم. قليل الفهم يكاد يفهم الا قليلا. ولكنه يوسع عليه في
تجارته اي ما توسعة فلا توسعة في المال الا اذا وسع الله عليك. فهذا المعنى الجليل

لا قوة الا بالله ما لن ينتظم كل جوانب الحياة المرأة الماهرة لا تستطيع ان تطبخ طعاما جيدا الا اذا قواها الله البناء الذي يبني قوته
على البناء بازن الله

وهكذا في كل الابواب لا قوة لشيء على شيء الا اذا قواه الله لا قوة لنا على الصلاة الا اذا قوانا الله ولقد قال تعالى وانها لكبيرة الا على
الخاشعين

فعموما نستطيع ان نقول لا تحول لشيء عن شيء الا اذا حوله الله ولا قوة لشيء على كفعل شيء الا اذا قواه الله. فلذا ولغيرها كانت
كلمة لا حول ولا قوة الا بالله كنز من كنوز الجنة. وكان قول الرجل صاحب الجنتين

للاخر يعظه ولولا اذ دخلت جنتك قلت ما شاء الله ما شاء الله كان لا قوة الا بالله. اي لم تكن لي قوة على تحصيل مثل هذا المال الذي
جمعنا

ولا على ترتيب هذه الحديقة والبستان بهذه الطريقة الا اذا قواني الله فكان من اللائق بك يا صاحب البستان يا صاحب الجنتين اللتين
حففهما الله بنخل وجعل بينهما زرعا وكانتا من اعناب وفجر خلالهما ربي نارا كان من اللائق بك ان تقول له

قوة الا بالله. ان تقول ما شاء الله هذه مشيئة الله. وما كان لي من قدرة على هذا الا بتوفيق من الله الا بقوة من الله امدني الله بها. كان
هذا من اللائق بك. فلذا شرع

لكل من اتاه الله نعمة ان يكثر من قول لا قوة الا بالله. لا قوة الا بالله. ما كان لي ان احصل هذه النعم الا بقوة امدني الله سبحانه
وتعالى بها

فلذا كانت كلمة لا حول ولا قوة الا بالله تقال لا حول ولا قوة الا بالله. تقال ايضا عند فقدان شيء ما كان لي ان اتحول عن الشيء الا لما
حولني الله سبحانه وتعالى

شاب كان يحب فتاة فتحولت عنه من الذي حولها؟ انه الله. قل لا حول الا بالله. لا حول ولا ولا قوة الا بالله. ما كان لها ان تتحول عني
الا لما حولها الله عني. وما كانت لي قوة على جذبها الي

الا الا بالله. فكلمة لا حول ولا قوة الا بالله تحمل جليل المعاني. وفي ذات الوقت هي كنز من الجنة وفي ذات الوقت فان الله يقول لمن
قالها اسلم عبدي واستسلم

فهي دليل على الاسلام ودليل على الاستسلام دليل على الاسلام اسلام الوجه لله ودليل على استسلام العبد لله سبحانه وتعالى فلنكثر
من قول لا حول ولا قوة الا بالله. فانها كلمة جامعة

وهذا الذي ذكر جزء من مئة جزء من معنى لا حول ولا قوة الا بالله. والا فهي تحتاج الى مصنف يدخل وتحتها وما قل اللهم ما لك
الملك تؤتي الملك من تشاء وتنزع الملك ممن تشاء فليس ثم ملك يؤتى الملك

الا بازن الله ولا يستطيع احد ان ينزع ملك احد الا باذن الله. يدخل تحت تؤتي الملك من تشاء وتنزع الملك ممن تشاء. وتعز من تشاء
وتذل من تشاء. فالعزيز عزته من الله والذليل

كله من الله وهكذا في كل الابواب ولو شاء ربك ما فعلوه فذرهم وما يفترون. فحقا انها كلمة جليلة المعنى جليلة المعنى كلمة طيبة
جليلة المعنى فعلينا بالاستكثار منها فانها كنز من كنوز الجنة



هذا وبالله التوفيق وصلي اللهم على نبينا محمد وسلم والحمد لله رب العالمين والسلام عليكم ورحمة الله وبركاته. جزاك الله خيرا
قل هذه سبيلي. ادعو الى الله. على بصيرة انا ومن

من اتبعني وسبحان الله وما انا من المشركين


